

BAB IV

KESIMPULAN DAN SARAN

3.1 Kesimpulan

Penulis melihat dalam Program Dana Karbon dengan sistem *result based payment* ini memiliki keterikatan yang bergantung pada target. Jadi, jika Indonesia tepatnya Kalimantan Timur tidak berhasil mencapai target, maka dana yang sudah disepakati tidak akan disalurkan. Selain itu, program ini juga menjunjung transparansi, hal inilah yang membuat bantuan Dana Karbon ini berhasil menurunkan emisi karbon dioksida yang berkontribusi perubahan iklim. Program penurunan emisi melalui Dana Karbon dari *Forest Carbon Partnership Facility* merepresentasikan proyek hijau dari *environmental foreign aid*, karena program pendanaan tersebut memiliki tujuan utama untuk *emmission reduction*. Dari 11 bentuk proyek hijau, hanya dua prinsip yang belum dipakai sama sekali di program FCPF-CF ini. Pertama, prinsip ketujuh yakni reboisasi, poin ini tidak digunakan karena program Dana Karbon ini memilih kawasan yang memang sudah memiliki hutan yang berpotensi dan berguna, jadi prinsip reboisasi atau penanaman kembali ini memang tidak masuk ke dalam agenda FCPF-*Carbon Fund*. Kedua, prinsip kedelapan yaitu kependudukan atau keluarga berencana. Hal ini dikarenakan program ini menjurus kepada interaksi dan kolaborasi lintas sektor.

5.2 Saran

Berkaitan dengan penelitian-penelitian sebelumnya yang fokusnya pada pengimplementasian program REDD+ pada program lain, penelitian-penelitian tersebut memiliki pola program hingga tingkat kepatuhan yang berbeda. Pada

penelitian ini, penulis telah berkontribusi dalam menjabarkan implementasi Program Dana Karbon dari FCPF ini menggunakan prinsip hijau dari teori *Environmental Foreign Aid*. Penggunaan prinsip hijau ini berkontribusi bagi penulis untuk melihat program Dana Karbon yang lebih terfokuskan tujuannya demi keberhasilan penurunan emisi. Pada penelitian ini, penulis sadar bahwa memiliki beberapa kekurangan di bidang data terutama mulai tahun 2021 karena pelaporan periode kedua program FCPF-*Carbon Fund* di Kalimantan Timur ini akan dipublikasi pada akhir 2024. Sehingga, saran penulis untuk penelitian-penelitian selanjutnya yaitu dapat menganalisis keberlanjutan program-program sebelumnya beserta pencapaian-pencapaian terbarunya.